
GAZETA DE LA REGENCIA.**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL SABADO 3 DE NOVIEMBRE DE 1810.**

FRANCIA.

Paris 19 de setiembre. Se está montando con la mayor magnificencia y ostentacion la córte del general Bernadotte en calidad de príncipe heredero de Suecia, y hierben pretendientes para los diferentes destinos y empleos de su palacio. Además del que tenga en Suecia, tendrá otro en Paris en el que se llama *palacio real*, que perteneció á los duques de Orleans.

La que fué reyna de Holanda, viaja de incognito. Su marido se dice públicamente (no sabemos si con fundamento ó sin él) que se ha pasado á Inglaterra.

Corre la voz de que se va á enviar órden de que se retiren de España todas las tropas pertenecientes á los estados de la Confederacion del Rhin, de resultas de la desercion espantosa que se observa, y que serán reemplazadas por tropas francesas. El emperador aseguran que está de muy mal humor, y que prorrumpe en expresiones del mayor despecho porque las cosas de España no le salen á medida de su deseo.

Estos dias últimos ha habido aquí alguna conmocion de resultas de un decreto que dicen va á publicarse sobre la moneda, y de la pérdida que tenian algunas especies de ella en la tesorería. Los panaderos y tenderos se negaban á recibir las piezas de 6 *liars*, se cerraron muchas tiendas, hubo quimeras, y la policia hizo varias prisiones. El pueblo baxo de Paris manifiesta sin rebozo su descontento, y por los parages públicos se dice y se repite, que el emperador no se divierte sino en hacer mal.

ESPAÑA.

Manzanera 15 de setiembre. El comandante general de Aragon D. José de Carvajal ha recibido los pormenores de la accion

que el general Villacampa sostuvo en Andorra el 6 de setiembre. Habia salido este general el 4 de Monreal del Campo para pasar á Montalvan, y en el camino tuvo aviso de que el mismo dia habian salido de Montalvan para Esterquel 200 infantes franceses con algunos caballos llevándose ganado y otros efectos. A consecuencia apresuró su marcha con el batallon de Cariñena á las órdenes de su comandante D. Ramon Gayan, y 100 caballos al mando del teniente coronel D. Joaquin Navarro; y á pesar de lo mucho que llovió en el camino, llegó aquel mismo dia á Montalvan, distante 12 horas de Monreal. Allí supo que los franceses se dirigian á Andorra, y continuó su marcha hasta una legua de este pueblo, donde vivaqueó la noche del 5 al 6, y salió á la una á situarse en el camino de Alcañiz por donde debian retirarse. Los enemigos al llegar á aquel punto tomaron algunas posiciones, y trataron de abrirse paso: pero cargados con la mayor impetuosidad por los nuestros hubieron de rendirse sin que se salvase uno solo. Tuvieron 23 muertos, y el resto reducido á 3 oficiales y 182 sargentos y soldados quedaron prisioneros. Se les cogieron 900 cabezas de ganado lanar, una porcion de dinero que se distribuyó á la trepa, y todas las maletas, armas y efectos. Nuestra pérdida fué de 5 muertos y 11 heridos. — Se distinguieron el capitan D. Miguel Orús, el teniente Don Mariano Diaz, el sargento primero Joaquin Espin, el cabo primero Miguel Laserna, y los soldados Serafin Delgado, Domingo Martinez, Antonio Cordo, D. Antonio Aparicio, Nicolas Lopez, Manuel Perez, Mariano Lopez, Jorge Perez, Mariano Buran y Pablo Hernandez, del batallon de Cariñena; y el capitan D. Zacarías Ortega, el ayudante D. José Sancho, el alférez D. Miguel Boras, el sargento primero Pedro Borrel, y los soldados Julian Matro y Antonio Lanza del escuadron de caballería.

Entre los prisioneros se cogió en esta accion á Antonio Quintana, músico que fué de la colegial de Alcañiz. Los franceses lo habian hecho administrador general de rentas, y en compañía de las tropas enemigas iba exigiendo las contribuciones, y affigiendo á las justicias y habitantes de los pueblos. En el combate de Andorra cayó herido en poder de nuestros soldados á poco de haberle estos oido declamar contra la *collonería* de los franceses que se rendian, induciéndolos á repetir una descarga que nos arrebató 4 de nuestros defensores. Este indigno español conducido al quartel general de Teruel

ha sido juzgado segun las leyes y sentenciado á la pena de muerte que ha sufrido.

Se sabe que despues de la accion de Andorra, el general Villacampa, continuando su expedicion, logró alcanzar un cuerpo de 400 franceses que arrolló destruyendo mas de la mitad; que entre los prisioneros se contaba un teniente coronel de infantería y un capitán de caballos, y que se les cogieron 7000 cabezas de ganado lanar, y un botin de consideracion.

Del 19. Los franceses han evacuado á Daroca y Cariñena, dirigiéndose á Belchite. El general Villacampa permanece en su ventajosa posicion de Montalvan.

A todos los ganaderos de la cabaña de Zaragoza se dió órden en dias pasados para que presentasen todos sus rebaños sin excepcion. Suchet, reservó las ovejas de vientre, y envió todo lo demas á su ejército.

Escriben de Zaragoza que el 25 de agosto se mandó iluminar las casas y entapizar las calles con motivo de ser los dias de la emperatriz y de Suchet: nadie entapizó, y solo hubo iluminacion en casa de Suchet, Musnier, regidores, corregidor, un fondista y dos renegados.— Nada se ha adelantado en las fortificaciones de la ciudad, donde solo hay 10 piezas de artillería repartidas en varios puntos.— Estan derribando los respetables restos del santo hospital de Gracia, del convento de S. Francisco, del de S. Lázaro, la parroquia y convento de Altabás. En cambio se construye en el alojamiento de Suchet un anchuroso jardin, cuyo centro corresponde al antiguo salon de S. Francisco, destinado entonces á que los fieles rezasen las estaciones, y ahora á saraos y diversiones lúbricas.

Del 6 de octubre. El 2 del corriente fué pasado por las armas en el cuartel general de Teruel Silvestre Lopez, convencido de desertor de nuestro ejército y agente de los franceses.

El enemigo desesperado de adelantar cosa alguna contra la division del general Villacampa que ha sabido burlar todos sus intentos, ha retrocedido internándose en el partido de Alcañiz.

Valencia 5 de octubre. El teniente coronel D. Ximen Ruiz de Lihori, comandante del cuerpo que cubre á Peñíscola, dió parte con fecha 20 de setiembre, de que habiéndose presentado en Benicarló 200 infantes y 70 caballos enemigos, y dividiéndose en pequeñas partidas para embargar caballerias, y obligar á los naturales á la recoleccion y conduccion de algarrobas; envió á D. Antonio Guijarro, comandante de los

ex-contrabandistas á caballo, con 60 ginetes y 50 infantes, á cuya vista se retiraron precipitadamente los enemigos á Benicarló, y los paisanos aprovechándose de la oportunidad se retiraron con sus caballerías. El enemigo destacó varias partidas de guerrillas que fueron rechazadas por las nuestras hasta las mismas calles de Benicarló; pero reforzado con 60 caballos que vinieron de Vinaroz, cargó á los nuestros que hubieron de retirarse á los Pilares distantes, de Benicarló medio cuarto de hora. Siguióse algun tiroteo hasta el anochecer en que los enemigos se retiraron á Vinaroz, y los nuestros á Peñíscola. Perdimos un hombre.

El mismo Lihori hizo un reconocimiento el dia 28 sobre el cuartel general enemigo de Vinaroz con 550 infantes y 170 caballos, total de sus fuerzas, auxiliado por dos faluchos de guerra. Nuestras partidas rechazaron á las enemigas hasta el barranco de las harinas, y dieron lugar á que el resto de las tropas llegasen á vista de Vinaroz. Los enemigos alarmados presentaron todas sus fuerzas, compuestas de 700 infantes, 270 caballos, 2 cañones y un obus, al mando del general Montmarie. Visto esto, que era el objeto del reconocimiento, se retiraron los nuestros en buen orden. Nuestra pérdida fué de 2 heridos: la del enemigo de 2 muertos, 14 heridos, y algunas cargas de provisiones que se le interceptaron. — De resultas aquel mismo dia sacaron de Vinaroz los franceses todos sus efectos, y el 29 de madrugada evacuaron el pueblo trasladándose á Uldecona.

Madrid 5 de octubre. Las tropas de esta guarnicion son: la guardia real compuesta de 2000 hombres de infantería y 600 de caballería: un batallon completo del regimiento frances 51 y otro incompleto del 28; y los regimientos de renegados núm. 1, y el que fué de policia, que compondrán entre los dos 1200 hombres. Hay asimismo algunos destacamentos sueltos de caballería de 150 á 200 hombres, y otros varios de la misma clase en los contornos.

En Andalucia, segun un cálculo aproximado, habia á fines de agosto la tropa siguiente: el cuerpo de Victor 14000 hombres: el de Mortier y Aremberg 15000: el de Sebastiani 13000, y en los reynos de Córdoba y Jaen unos 6000. Total 48000 hombres.

Los alcaldes de algunos pueblos inmediatos han traído original al general Belliard el oficio de *Francisquete*, en que les prevenia no diesen raciones á los que se presentasen baxo

el nombre de partidas de guerrilla, como no acompañasen ciertas condiciones y señas que los acreditasen; pues muchos se valian del nombre de ellas para robar. A consecuencia en-carga que á qualquiera que se presente sin los requisitos pres-critos, lo prendan y se lo envíen; y no pudiendo hacerlo así, que lo remitan á disposicion de Belliard, porque semejantes gentes son tan enemigos y mas de los que defienden la justa causa del señor D. FERNANDO VII, como de los que siguen la de José.

Del 8. El 6 por la noche se supo que el convoy frances que salió de aquí para Andalucía el 18 del pasado, y aun permanecia el 25 en Manzanares, ha sido interceptado por los patriotas. En Valdemoro, Vicálvaro, Torrelaguna y Móstoles ha habido refriegas con las guerrillas: y estos sucesos, pequeños en sí, pero importantes por su influencia y por lo que alarman é incomodan á nuestros opresores, son sin duda los que motivan la salida, que se verificará muy en breve, de un gran convoy que debe llevar á Francia muchas riquezas, y en el que irán varios oficiales de graduacion y el embaxador de Dinamarca con su muger.

Se ha pedido una razon de todos los compradores de bienes nacionales con expresion de la calidad de las pagas, distinguiendo los créditos propios ó negociados, su clase y los que se llaman de *recompensa* ó *indemnizacion*. Se discurre si será para exígirles parte del precio en metálico, como han hecho los franceses en otros paises, ó si únicamente será para informar de este negocio al emperador.

Del 15. Se han baxado los precios de entrada en las fiestas de toros con la calidad de *por ahora y en beneficio del público*, segun se dice en los carteles.

Se celebran consejos frecuentes de estado en que se buscan los medios de hacer dinero. Ha incomodado mucho la noticia de que una division española se ha llevado los granos de los diezmos y tercias de varios pueblos de la Mancha, y que lo mismo han hecho otras partidas.

De dia en dia se espera la publicacion del decreto sobre asignados; y si es cierto, como dicen, que los ha de haber hasta de 20 rs., y piensan que circulen para las compras menudas, no será extraño resulte alguna sensacion desagradable en el pueblo.

El 12 por la noche recibió Belliard de oficio la noticia de que habia llegado á Tarancón un cuerpo de tropas españo-

las. — El 13 entraron 7 carros de dragones franceses heridos que venian por Ballecas. — En el propio dia hizo el general Hugo su retirada desde Sigüenza á Guadalaxara, que no ha sido muy voluntaria segun los efectos que vimos entrar ayer de aquella parte.

Las últimas cartas que se han recibido de Francia aseguran que Bonaparte se pondria en camino para Viena el 24 del pasado; que los reyes de Prusia y Dinamarca habian salido para Rusia á implorar la proteccion de Alexandro; que Berthier está declarado rey de Polonia; que el de Saxonia será indemnizado á costa de la Prusia; y que Dinamarca se incorporará con la Suecia.

Del 19. La aproximacion de tropas españolas á Tarancón y otros pueblos de sus contornos, ha producido mucha alarma en los franceses de esta guarnicion que no tienen fuerzas bastantes para acudir á todo. El 14 de madrugada salieron 1400 hombres con motivo, segun dixo un oficial frances de los que marchaban, de que habian pasado el Tajo por Fuentidueña 8000 españoles. A Kellerman han despachado un correo, pidiéndole que envíe todos los refuerzos que le sea posible. El 15 empezaron á abrir troneras para fusilería en las tapias de Atocha, á ámbos lados de la batería que han construido en el camino de Ballecas, no lejos de la puerta de la campanilla.

Una de las primeras operaciones de las tropas españolas al llegar á estas inmediaciones, ha sido recoger los granos de diezmos y tercias, y enviarlos, como los de la Mancha, á las provincias de Valencia y Murcia: los franceses han resuelto hacer lo mismo, enviando una columna volante á recorrer estas cercanías con algunos comisionados españoles para hacer exâcciones de igual especie, y recoger al paso las contribuciones.

Se ha reparado que en la órden comunicada á estos comisionados se dice que el general Hugo debe replegarse á Madrid desde Guadalaxara. Ayer y anteayer entraron de aquella parte varios carros de heridos; y han tomado el partido de sacar efectos de hospitales, á la cuenta, para dexar en adelante los heridos en los pueblos cercanos, y que no los veamos en la corte. En los propios dias de ayer y anteayer se observó bastante inquietud y movimiento en los franceses paisanos, mucha inquietud en los afrancesados, grande actividad en las obras de fortificacion del Retiro, y en los fosos que se estan haciendo al

poniente de palacio. Salen continuamente destacamentos á la descubierta, y anoche salió por el camino de Alcobendas toda la guardia real de caballería. Ha habido dos consejos de estado extraordinarios, y hoy junta de generales en palacio con asistencia de Belliard.

Estas urgencias no han permitido hasta ahora que se escolta á la caravana que debia haber salido ya para Francia, y se halla detenida en esta. El ministro de Dinamarca está desde el dia 10 pagando los tiros de mulas que han de llevarle.

El 15 se esparció la noticia de la victoria conseguida por los ingleses en Busaco con indecible júbilo de este pueblo, y rabia igual de los franceses y sus partidarios. La policía hace grandes diligencias para descubrir por donde se ha sabido este suceso, y entre tanto echan la voz de que Massena ha hecho progresos posteriormente en su empresa, y que ya se halla en Coimbra.

La noticia de la instalacion de las Córtes ha sido otro motivo de gusto para los buenos españoles, y un golpe fatal para los desleales.

Se ha dado orden á los cívicos de caballería para que entreguen sus caballos equipados y digan el cuerpo en que quieren servir. Se asegura también que se van á disolver los cuerpos españoles de José, y que soldados y oficiales serán agregados á los regimientos franceses. Con este nuevo incidente se ha acrecentado el disgusto de los ministros de José, especialmente el de Ofarrill, cuyo ministerio va aquedar con los mismos negocios poco mas ó menos que el de Mazarredo: cada dia es mas visible la discordia entre los agentes de Napoleon y los cortesanos de José.

El papel moneda no tiene curso. No hay quien dé dinero ninguno por los vales de José, ni por las cédulas hipotecarias y de caja.

Toledo 20 de octubre. La guarnicion francesa de esta ciudad se compone de 300 hombres, incluso los enfermos. En Ocaña se han reunido 4000 franceses. Santa Cruz de la Zarza y Tarancón estan ocupados por un cuerpo español, que asciende, segun dicen, á 8000 hombres, incluso 1500 de caballería.

Badajoz 27 de octubre. Nuestro quartel general se trasladó el 17 de este mes del Montijo á Campomayor. La caballería ocupa desde Monasterio hasta el Ronquillo, y extiende sus descubiertas hasta la venta del Chaparro, 3 leguas de Sevilla.

Las cartas de Portugal hablan de la buena disciplina que han observado en su marcha por el Alentejo las tropas españolas del ejército de la izquierda, que han ido á reforzar el anglo-lusitano, de la buena acogida que han hallado en todas partes, de los aplausos con que han sido recibidas en Lisboa, y de la armonía y fraternidad que reyna entre los soldados de las tres naciones aliadas.

Se ha interceptado una balija francesa en que venian muchas cartas de los prisioneros españoles que hay en los depósitos de Dijon y Macon. Se quejan de la extrema miseria que padecen; pero conservan los principios de honor, y no respiran sino lealtad y patriotismo.

CADIZ 31 DE OCTUBRE.

Con fecha de 6 de setiembre último da cuenta el partidario D. Francisco Abad de haberse batido con unas partidas enemigas que transportaban algunos carros por el camino real de Valdepeñas á Manzanares, matándose 18, entre ellos al teniente coronel de ingenieros D. Pedro Grinda, español juramentado al servicio del rey intruso.

El mismo D. Francisco Abad atacó el dia 12 de dicho mes á 200 infantes y 50 caballos enemigos, que escoltaban varios carros de vestuarios, bombas, coches y pertrechos de guerra: el resultado fué apresarles todo el convoy con muerte de 80 franceses, sin mas pérdida por nuestra parte que la de 3 hombres y 5 caballos heridos.

Continúa la lista de los donativos hechos por los individuos del apostadero de marina de Montevideo.

Bergantin Belen, alias S. Nicolas. D. Gerardo Bordas, capitán, primer piloto, 35. Id. segundo, D. José Moreno, 30. D. Benito Estevez, segundo cirujano habilitado, 30. D. Angel Mille, encargado de víveres, 22. --- *Oficiales de mar de sueldo fijo y temporal.* Francisco Cardenas, segundo guardian con cargo, 44. Andres Mohinos, segundo id., habilitado, 22. Domingo Ugalde, primer carpintero con cargo, 22. Ventura Zaragoza, primer calafate con id., 22. --- *Artilleros de mar de preferencia.* Domingo Coin, 11. Francisco de la Vega, 11. --- *Idem ordinarios.* José Coutino, 9. Vicente Paz, 9. Andres Cacharro, 9. Pedro Espada, 9. José María Olasguaga, 9. Juan Soler, 9. Manuel Antonio Perez, 9. Antonio Negro, 9. Antonio Fernandez Pividal, 9. Francisco Gornila, 9. Ignacio Gonzalez, 9. Juan García, 18. --- *Marineros.* Andres Felipe, 7. Nataniel Chilin, 7. Manuel Ventanilla, 7. Pedro Pinto, 7. (Se continuará)